

27/11/1865, p. 2

Nº 1787 / AME 299

to que corre la libertad de un pueblo hermano, sin tener participación en ellos, aunque sea por la causa del débil contra el fuerte, porque para voltear por sus competencias de América, jamás pagaron la distancia que lo separa, ni de qué lado está la fuerza; si ante su ofensividad preservarial, de que lantes venían dada pruebas, no ha podido armonizar a las partes contendientes.

Cómo puede un hermano en "causa bellum" con un extranjero de allende, el Pacífico, proporcionar elementos de distracción? reflexión Isabel 2.^a con lo mismo, puesto en el oceano sobre este punto, I hallare con nosotros tan imposible.

De aquí es que Chile negó la visita del buque de Iota, porque conocía que iba a servir de combustible para el exterminio de sus hermanos y vecinos los peruanos, con quienes se vñ ligada por la homogeneidad más completa, que pueden ofrecer al orgullo, continuidad i neutralidad de raza americana.

Botas las hostilidades entre el Perú i España, que lo quedaba a mi noble i jeneroso país, sino abraza la causa del primero, que a la vez también la de América. I esto es la razón para que la retista España, exija satisfacciones a Chile, imponiéndole condiciones vergonzosas, que nunca jamás podrá consentir darse, mientras alguno de sus hijos siga latir en su pecho un corazón verdaderamente chileno, descendiente de los O'Higgins, Prat, re i Orrego.

¡Ha olvidado ya la Iberia, que los chilenos fueron parte integrante de aquellamistral ejército de los Andes que tantas veces hizo morir el polvo a sus lejanías en Talcamayo, Chacabuco i Maipú, para que venga a ofendernos hoy a nuestra propia casa?

Saltad a tierra, renascerdes de Muriellos, i verás mi vuelo pesar que las playas que baña el Pacífico salientadas por el sultante Imapí del sur de América no son las mismas del Río. Si allí vaneceas a bisoños moros, aquí hallarás una hora que te levantarás en vilo, para que desde esa altura contemplas al valle libre de Chile que habéis profanado sin vuestro inmediato consentimiento i de torpes. Todos, absolutamente todos representan la misma política ilegítima como amigos, porque los chilenos en la guerra serán vuestros enemigos i en la mía vuestros amigos.

No ves que en el espacio que media entre las altas cumbres de los nevados Andes i las llamas de fango que arroja el Chimborazo están sepultados miles de vuestros mayores por haber querido cortar la respiración libre de los hijos de Sud-América? ¡No os hornilla sangre ese largo castrillo que se presenta a vuestra vista, para que queráis reproducirla, lo que entonces ellos hicieron, porque nos provoco a nuestra lucha! Saltad a tierra de vuestras naves, i verás, como os tranquilizan unos i otros arrancadas sus cabezas del trono que les sostuvieron, vais a hacer compañía en sus frías tumbas a los muertos abusos.

I tú, valiente coronel Reujifo, que por haber marchado el paso con tu batallón al frente de la legación española, pidan hgi tu sacrificamiento, estás tranquilo, que tu prosector noble i patriota, será debidamente apreciado por todos los hombres justos del universo, i grabado en el corazón de cada conciencia constitucional, como en el mío, que desde aquél hago fervientes votos por el triunfo de la causa que sostiene con tanto honor mi patria: ya que la distancia en que vivo me tiene tan alejado del nido en que naci; para tomar con mis débiles fuerzas una participación que tanto deseé.

Victor N. Morales.

Nuevos planes sobre Méjico. Dies una correspondencia de París, con fecha 25 de setiembre:

"Los patriotas franceses dicen que Bonaparte no se atreve a mostrarse mai audaz en Europa, atado como está por Méjico, i que como al principio se decía que la bandera estaba camouflada, ahora se dirá que lo *está la capital*, después del emperador contraído bajo los auspicios del gobierno. La visita a San Sebastián no habría tenido mas objeto que el de inducir a Isabel a volver a la empreza de Méjico, i el reconocimiento del reino de Italia, al de abrir el camino a un cuerpo de ejército italiano para marchar, unido a franceses i austriacos, a matar mejicanos. — Dice nos libres de semejante infamia pero en Francia se teme que San Sebastian supera a Gasteiz en cuanto a combinaciones inicias i contrarias al buen derecho."

BOLETIN DEL DIA.

Hé aquí como resume la Patria las conclusiones de los dos meses del bloqueo español:

"El cuarto de hora chileno lleva viva de prolongarse indefinidamente. Al fin de dos meses cumplidos de bloqueo, Pareja ha ganado mas en experiencia i en desorganización que en victorias diplomáticas i materiales."

"El espíritu de Chile está intacto; la República ha pasado con extraordinaria felicidad por la prueba de ariendito i paciencia de los primeros días de desarme i impotencia."

"A la perturbación comercial del primer momento, ha sucedido la regularización del comercio; se importa i se exporta como en épocas de paz. Da día en día mejoras sustanciales. El agresor no debe ya dimitir: la hora que la hora del triunfo se le ha escapado; que la España encontrará en nuestras costas una terrible guerra, pero jamás concesiones indignas del honor de una nación."

"Las conclusiones de la Patria no son sino las nuestras. Esta coincidencia prueba que la Patria i el Ferrocarril no han afirmando hechos de su invención, sino hechos reales, hechos de que es testigo una nación entera."

Decididamente, la España va a subirse de golpe a la guerra que nos ha movido. Todo lo gira en la guerra que nos ha movido. Todo lo gira en las mil maravillas.

Ahi está sus heroicos desembarcos de Playa-Ancha i de Díashato.

Ahi está ahora su bombardeo de los cercos de Concepción.

Estas son empresas que no pueden dejar de hermosear la gloria de su bloques.

Qué diantral no es éste de poco momento esto de decidirse a quemar fuego sobre grupos de mujeres i niños.

Concepción, Díashato, Playa-Ancha serán memoria inmortal en los fastos de la marina española.

¿Qué es el bombardeo de un fuerte al lado de un fortín?

EL FERROCARRIL.

SANTIAGO, NOVIEMBRE 27 de 1865.

España no es una nación, España es un adiér.

No es una nación sin representar algo en el movimiento del mundo, i España nada representa en él.

No es una nación sin tener finanzas, gobierno, pueblo, industria, comercio, una civi-

lización, una organización cualquiera. Nada de esto tiene España.

Y esto significa, con primera condición de una existencia civil, de una existencia propia i lejana. Todo en esto tiene es un particular significado. Los débiles se aguantan; las operaciones torpes o vergonzosas se suspenden sin interrupción. El ejercicio de 1864 se ha corrido con un déficit de diez mil millones de reales. ¡Qué se hará para 1865! Si acudiría al crédito exterior? No existe para España.

Me asustó al crédito interior? Es un problema. ¿Qué crédito es el que solo obtiene la otra parte de lo que pides? Quis creíste en, tampoco, al que recibe setecientos millones para recomenzar mil cuatrocientos? Todo esto es lo que has pagado al crédito español. La cifra de las repúblicas de América, tan defendidas por la España, tiene mas crédito. Para ninguna están cerrados los mercados exteriores. Para hallar en América algo se mejoraría a lo que pasa en España, se pretenderá a buscar en los peores días de la república mejicana.

Pero todo esto es fijo. No hay finanzas ni gobierno, ni hábito de crédito sin moralidad administrativa.

El proceso de los trececientos mil cargos de piedra dala medida de la moralidad de la administración española. ¡Qué probó esto process! Probó que el latrocínio mas desenfrenado había puesto cerco a la hacienda. Esta cosa está muy lejos de haberse levantado. Inconscientemente, desde la tribuna de las cortes o desde las columnas de la prensa se destruye, sino grandes robos, indigas ratas.

Ahora, ¿qué gobierno es posible donde los ministerios suben i bajan sin que aparezcan un ministro? Los ministerios pasan de dejar diligencia hasta negligencia. Los que la dejan andan estúpidos i de torpes. Todos, absolutamente todos representan la misma política ilegítima como amigos, porque los chilenos en la guerra serán vuestros enemigos i en la mía vuestros amigos.

No ves que en el espacio que media entre las altas cumbres de los nevados Andes i las llamas de fango que arroja el Chimborazo están sepultados miles de vuestros mayores por haber querido cortar la respiración libre de los hijos de Sud-América? ¡No os hornilla sangre ese largo castrillo que se presenta a vuestra vista, para que queráis reproducirla, lo que entonces ellos hicieron, porque nos provoco a nuestra lucha!

Narras sube al poder levantando en alto la bandera de la libertad. Baja del poder dispuesto a fusilar al pueblo.

O'Donnell, recogiendo sus despojos, roceja también su programa, que no cumple mejor.

No se ha un gobierno respectable, sino con la condición de perseguir algún propósito elevado. Nunca han tenido ninguno los gabinetes españoles.

En presencia de fuertes aspiraciones liberales, lo que hacen es halaguar para subir, contrariarlas una vez arriba.

Todo es inconsciente i todo contradicción en aquél estúpido país.

España se llama monarquía constitucional i goberna con leyes inconstitucionales.

Se llama una nación europea, i quema libres, i condona a muerte a los protestantes, que si dan algún dinero, abordan la sima del débil.

En presencia de fuertes aspiraciones liberales, lo que hacen es halaguar para subir, contrariarlas una vez arriba.

Todo es inconsciente i todo contradicción en aquél estúpido país.

España se llama monarquía constitucional i goberna con leyes inconstitucionales.

Se llama una nación europea, i quema libres, i condona a muerte a los protestantes, que si dan algún dinero, abordan la sima del débil.

Se llama nación civilizada, i en quince millones de habitantes solo cuenta tres millones que sepan leer.

Se llama nación, i sin sus colonias de América no se contaría para nada en el concierto comercial europeo. Recorred la estadística de todos los pueblos. Siempre se halla a España relegada al último lugar.

Las empresas de ferrocarriles prosperan en otras partes, en España pierden.

No hay una sola nación de Europa que no tenga caminos, en España son las veredas las que están en mayoría.

¿Es esto, si no, una ruina? Dónde hai en esta confusión una sola señal de vitalidad firme, verdadera?

España es una nación muerta, bien muerta, a la que solo la libertad sería capaz de levantar de su tumba.

Sí, la libertad, porque solo ella concluirá con los miserables, con los toreros, con los taitigües, con los ministros sin ministros i con esos ministros sin ministerio que se llaman el confesor de la reina,—un fraile guerrillero,—la amiga de la reina,—una moja embajadora,—la vieja nobleza,—monjas que montan la guardia en las gradas del trono español.

Si todo esto no es un cadáver en descomposición, ¿qué es?

Corte Suprema.

El fiscal con el señor don Cornelio Saavedra.

Concepción, noviembre 8 de 1865.—Vistos: considerando 1.^a que por los certificados corrientes a f. 1. consta que el sobre embarcadero era fundido con combustible del país; 2.^a que por esta circunstancia, una vez embarcado antes del 1.^o de mayo ultimo, se encontraba libre de todo durech; 3.^a que en el procedimiento adoptado para el embarque del cobre i despacho del buque, solo se dejó ver el durech de aquél el deseo lejítimo de aislar a gozo de dicha liberación; i 4.^a que da consiguiente no se desbarata intención alguna de defraudar los intereses fiscales, ni por parte del dueño del cargamento, ni por la de los empleados que intervinieron en el despacho del buque; su fuerza de estas consideraciones i con arreglo al art. 81 de la Ordenanza de Aduanas, se declara que no ha lugar la demanda respecto al comiso del sobre i sobreases respecto de lo demás Andenes i comitidas. —Sílo.

Santiago, noviembre 23 de 1865.—Vistos: apréstas la sentencia consignada de 8 de noviembre corriente. Tomées razones en la Contraloría Mayor i Aduana i Tesorería unida de Coronel. Devolvanse. —Mont. —Pulmo. —Barrio. —Valenzuela. —Gómez. —Reyes. —Tugia.

Corte de Apelaciones.

Don José Tomás Ríos con la compañía de vapor del Pacífico.

Valparaíso, agosto 25 de 1865.—Considerando: que si bien se expresó en el concierto que era la especie contenida en el caso, el número de sombreros i su importe, se consta que dicha especie haya sido obviamente manifestar su contenido al ser entregado a la compañía en Guayaquil, apareciendo, por el contrario que fue recibido, cerrado i formado, como se supuso por el almacén de la sumaria ante la junta de comisarios, sin que esta autorización fuese contradicha ni objecionada por la compañía que ignora i realimenta.

Las conclusiones de la Patria no son sino las nuestras. Esta coincidencia prueba que la Patria i el Ferrocarril no han afirmando hechos de su invención, sino hechos reales, hechos de que es testigo una nación entera.

Decididamente, la España va a subirse de golpe a la guerra que nos ha movido. Todo lo gira en la guerra que nos ha movido. Todo lo gira en las mil maravillas.

Ahi está sus heroicos desembarcos de Playa-Ancha i de Díashato.

Ahi está ahora su bombardeo de los cercos de Concepción.

Estas son empresas que no pueden dejar de hermosear la gloria de su bloques.

Qué diantral no es éste de poco momento esto de decidirse a quemar fuego sobre grupos de mujeres i niños.

Concepción, Díashato, Playa-Ancha serán memoria inmortal en los fastos de la marina española.

¿Qué es el bombardeo de un fuerte al lado de un fortín?

Considerandolo que en el equipamiento se dijeron que no ignorara pose i contenido i no haver de que el cojin entregado en Oficina esté distinto.

Y de que el cojin habiendo llegado en buena condición.

Considerando: que no habiendo ninguna apertura ni justificación de cambio del contenido en la nave, procederse, no dando lugar a la demanda sin establecer un precedente para muchos alcances donde que la compañía expresa que ignora i realimenta.

No se ha una nación sin tener finanzas, gobierno, pueblo, industria, comercio, una civi-

lización, una organización cualquiera. Nada de esto tiene España.

Y esto significa, con primera condición de una existencia civil, de una existencia propia i lejana. Todo en esto tiene es un particular significado. Los débiles se aguantan; las operaciones torpes o vergonzosas se suspenden sin interrupción. El ejercicio de 1864 se ha corrido con un déficit de diez mil millones de reales. ¡Qué se hará para 1865!

Si acudiría al crédito exterior? No existe para España.

Alfonso. —Cordero. —Miller. —Ante mí, Gómez Solar. —Riesco. —Larraín i Landa.

Alegaron los abogados don Aníbal Vergara Albano i don Valentín Gómez.

Perdón. —Aguirre i otros con don Ramón Baños.

Valparaíso, setiembre 5 de 1865.—Vistos: confirmase la sentencia apelada de f. 58 con costas del recurso. Devolvanse. —Mujica. —Riesco. —Larraín i Landa.

Alegaron los abogados don Aníbal Vergara Albano i don Valentín Gómez.

Perdón. —Aguirre i otros con don Ramón Baños.

Valparaíso, setiembre 5 de 1865.—Vistos: confirmase la sentencia apelada de f. 58 con costas del recurso. Devolvanse. —Mujica. —Riesco. —Larraín i Landa.

Alegaron los abogados don Aníbal Vergara Albano i don Valentín Gómez.

Perdón. —Aguirre i otros con don Ramón Baños.

Valparaíso, setiembre 5 de 1865.—Vistos: confirmase la sentencia apelada de f. 58 con costas del recurso. Devolvanse. —Mujica. —Riesco. —Larraín i Landa.

Alegaron los abogados don Aníbal Vergara Albano i don Valentín Gómez.

Perdón. —Aguirre i otros con don Ramón Baños.

Valparaíso, setiembre 5 de 1865.—Vistos: confirmase la sentencia apelada de f. 58 con costas del recurso. Devolvanse. —Mujica. —Riesco. —Larraín i Landa.

Alegaron los abogados don Aníbal Vergara Albano i don Valentín Gómez.

Perdón. —Aguirre i otros con don Ramón Baños.

Valparaíso, setiembre 5 de 1865.—Vistos: confirmase la sentencia apelada de f. 58 con costas del recurso. Devolvanse. —Mujica. —Riesco. —Larraín i Landa.

Alegaron los abogados don Aníbal Vergara Albano i don Valentín Gómez.

Perdón. —Aguirre i otros con don Ramón Baños.